



7.

TORRE DE VILAR



Alameda Torre de Vilar
Vilar do Torno e Alentém
Lousada



41° 17' 12.082" N
8° 12' 36.906" O



+351 918 116 488



×



×



Inmueble de Interés
Público, 1978



P. 25



P. 25



Sí

La Torre de Vilar, con cerca de 14 metros de altura, está implantada en lo alto de una colina que domina un valle fértil y bien irrigado. Esta Torre más que una construcción militar es un símbolo de poder de la nobleza. Constituye un estimable testimonio de la existencia de la *domus fortis*, la residencia señorial fortificada, en la región de Vale de Sousa.

Según las inquisiciones regias de 1258, “Sancte Marie de Vilar” era territorio de don Gil Martins (1210-?) y de sus descendientes, de la estirpe de los Ribavizela. En 1367, el rey don Fernando (r. 1367-1383) dona Vilar de Torno, Unhão y Meinedo a Aires Gomes da Silva, estando documentado que a lo largo del siglo XV se mantiene la propiedad de esta Torre en la misma familia.

De planta rectangular, la Torre de Vilar se yergue sobre un afloramiento granítico que corona una pequeña elevación. La Torre es una excelente construcción de cantería granítica y registra la presencia de siglas de cantero. Aún conserva la altura correspondiente a cinco plantas. Las fachadas presentan numerosas aspilleras y dos ventanas rectangulares, no existiendo restos de ninguna estructura o de elementos secundarios de madera.



Sin embargo, persisten varios niveles de ménsulas salientes que formaban los apoyos correspondientes a los armazones de cuatro plantas.

En el interior se conservan nichos que aprovechan el espesor de las paredes y que comprueban la función residencial de esta Torre.

La fachada sudeste presenta un vano de puerta rectangular, al nivel de la segunda planta, abierto posteriormente a la

construcción original, a la que se accedía por el exterior a través de una escalera de madera.

Una quinta y última planta correspondería al adarve que rodeaba la parte superior de las paredes que remataban en un muro más estrecho, sobre el que descansarían merlones, entre tanto desaparecidos.

La Torre de Vilar debe haber sido construida entre la segunda mitad del siglo XIII y comienzos del siglo XIV.

LAS TORRES SEÑORIALES

Estas torres señoriales se construyeron predominantemente en el centro de los territorios, en valles fértiles de terrenos agrícolas de aluvión, o en la periferia de esas zonas de agricultura. También es frecuente que se sitúen en zonas vecinas de bosques y de montañas, optando por terrenos de trabajos de roturación más reciente con el objetivo de alejarse de las tierras más ocupadas, del punto de vista señorial, donde el deseo de afirmación de los nuevos linajes encontraba mayores dificultades dado el antiguo establecimiento de familias más antiguas y de poderes muy enraizados.

A esta construcción modelo corresponde la Torre de Vilar así como otros ejemplares: la Torre de los Alcoforados (Paredes) (p. 72), la torre de Pousada (Guimarães), la torre de Dornelas (Amares), la torre de Oriz (Vila Verde), la torre de Giela (Arcos de Valdevez), la torre de Curutelo (Ponte de Lima), la torre de Lourosa do Campo (Arouca) y la torre de Quintela (Vila Real).



A NO PERDER

- 0,7 km: Santuario de Aparecida (p. 255)
- 1,2 km: Casa Museo de Vilar – La Imagen en Movimiento (p. 255)